
火车站票打折
不存在理论或技术障碍

但愿座谈会摆“鸿门宴”真是误会

缓解合肥“打的难”
空谈太多 实干太少

两位官员因为没有参加务虚会，而登报做检讨。这样的

事情虽然少见，但公众似乎对登报检讨并不领情，反而要求两

位官员少来虚的，多来点实的。其实，务虚一词，实在是被广

大公众所误解。

而查阅相关资料可知，务虚会议，是指党政机关、军队、

企事业单位等的决策层就组织机构整体战略或某项具体工

作，从政治、思想、政策、理论等诸方面进行讨论，达成共识，制

定路线、提出纲领、确立原则的会议。一些重大务虚会上制定

的方针政策对当代中国的发展有着深远的影响，例如1978年

举行的国务院务虚会议上，最早提出了对外开放。

其实官员检讨的事情并不新鲜，甚至只是轻量级的。我国

古代皇帝在发生重大错误时，主动向民众或手下官员发布“罪己

诏”，承担责任，并作出深刻检讨。这一做法，给今人留下十分有益

的启示。比较著名的有汉武帝于公元前89年所下的一道自我反

省罪过轮台罪己诏，使汉朝的统治方针发生转变，重新回到了与民

休息、重视发展经济的轨道。古代优秀的传统应该继承，这也符合

去其糟粕，取其精华的八字方针。由此，我们更应该肯定登报检讨

的形式，在信息社会登报检讨，让责任官员曝光于社会大众的目光

之下，从某种意义上要比处分更能起到惩前毖后的作用。登报检

讨完全可以制度化，那么民众误解很可能消弭于无形。

当然，登报检讨不应该仅仅限于不参加会议之类的常见“机

关病”上。官员应该在重大问题上能够肩负起责任。一个不能

忽视的现实是，一些官员在关键环节上出了问题，在问责制的压

力下，不是积极回应，努力尽责，反而想尽各种办法，利用法律制

度的漏洞来规避责任，将上一任的问题留给下一任。有人将这

种现象形象地比喻为“击鼓传花”。而登报检讨，用白纸黑字来

记录问题，用民声民意来敦促重大问题的解决，岂不是更好？

从“罪己诏”到登报检讨

湖南《邵阳日

报》1 月 16 日头版

刊登两份检讨书，

检讨人分别是邵

阳市消防支队支

队长罗博贤、市疾

控中心党委书记

姚湘武，原因是没

有如期参加市委

经济工作务虚会

议。（1月17日《南

方都市报》）
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1 月 14 日，有

网友爆料称，四川

乐山市公安局市中

区分局土主派出所

发请柬邀请当地个

体老板参加年终座

谈会，“去的话就必

须送几百到几千的

红包。”（1月17日

《成都商报》）

数年过去了，这种合肥“打的”难的呼声不绝于

耳。前不久，我和老伴到安徽医学院看病人，回来

时，天色已暗，雪花飞舞，也是等了多时，一辆又一辆

出租空车飞奔而过，照例不理招手“打的”的人群，这

时老伴看见一辆车有一下客，她就赶紧钻进车内，

“的哥”粗声粗气对我们说：“天气晚了，你们去的方

向又不顺路，”连声催我们下车。我们说：“你做点好

事吧！我们都上了年纪。”“的哥”看我们死也不下

车，他又不好轰我们走，只好不情愿地开车了。

正当合肥猛打“黑头车”之时，我们去中医学院

探望患重病的亲人，在长江东路“打的”，依然久等不

遇。正在我们望眼欲穿之时，一辆小轿车停在我们

的眼前。开始我还以为是来了一位“同舟共济”的老

友伸出援手，谁知这是一辆“黑头车”。因约定探亲

时间快到，没奈何，我们就坐上了这辆车，收费不太

高，服务态度很好。这时，我坐在“黑车”上，思潮起

伏，感慨万千。

其实，管好城市出租车并不很难，据我所知，芜

湖、马鞍山两市对出租车的管理都很成功，不论本地

人，还是南来北往的人，都认为此地看不到“黑头

车”，外出“打的”随要随有，服务良好，异常方便。

改革开放以来，合肥改造老城，开辟新城，名扬

全国；跨江越河，合芜蚌联动发展，有声有色；皖江城

市带更是日新月异等等。为什么能抓住那么多大

事，却忽略了这件关系到百姓生活、省会脸面、看起

来很小、实际上很大的事呢！？

责任何在？以愚之见，主要责任不在“的哥”“的

姐”，也不在偷偷摸摸开“黑车”的人。关键是主管这项

工作的当权者，空谈的太多，实干的太少；推诿的太久，

自责的太少。如果能痛下决心，知错就改，学习先进，

真抓实干，确实不“空谈误国”，真正是“实干兴邦”，合肥

“打的”难的老问题，就会迎刃而解，后来居上。

张振国

舒锐

春运临近，关于火车票“站票能否

半价”的大讨论又在网上掀起。（1月17

日《北京晨报》）

笔者以为，首先，目前，站票不能

进入卧铺区，只有座票区才存在站票问

题，可以规定只有座票售罄时，才开始

对外出售站票，并严格规定站票比例，

这样既能保障安全，又能防止投机者。

其次，在现行售票系统中，已经可

以查询到座票乘客将在哪儿下车。是

否能够考虑引入分段计价机制，将无座

乘客和中途下车乘客对接起来，直接体

现在票面上，无座乘客待中途乘客下车

后，就有权拥有这个座位。同时，无座

区间打折计算，有座区间按全价计算。

这对双方都公平，也能让乘客能够安心

地等待座位。这一机制同样也能用在

卧铺上。

最后，站票打折到底打几折，可以

本着公平、公开的原则，以召开听证会

的形式，广泛征求各方面意见予以确

定，也并不一定要一刀切地“半价”。可

见，“站票打折”，在理论上是合理的，在

技术上是可行的。可是，民众的正常呼

求为什么却迟迟得不到满足呢？也许

问题就出在“铁老大”的绝对垄断地位

和运营理念上吧。

“县区一级交警大队也要花180万元买4辆警卫开道摩托

车？太豪派了吧？”

在最新公布的广东省佛山市南海区2013年预算草案报告

中，一条关于南海区交警要购买警卫机动车的消息引起了强烈

反响。16日，南海区公安局相关负责人承认，该局确实有意向

购买一批警用机动车，是为方便开道。

金戈

叶传龙

好端端的座谈会被疑是“鸿门宴”，与派出所

的安排不当有关。把座谈会放到农家乐去开，本

身就有“瓜田李下”之嫌。在农家乐开会，不请参

会者吃饭，似乎不近人情，请参会者吃饭，不免铺

张浪费。在腐败广为公众诟病的当下，派出所要

想避免被误解，需要扎扎实实地从点滴做起，清

清白白地执政为民，树立执法部门公信形象。派

出所要想与服务对象加强联系和沟通，应该变座

谈为走访，常下基层，多接地气，而不是指望一年

一次的座谈会。

三年前的一个

冬天，我在九州大

厦门前等出租车，

等了一个多小时，

眼前过去十多辆空

车，老汉我招手无

数次，“的哥”都说

不顺路，恰好此时

天又冷，风又急，没

奈何，只好步行回

到小东门的家中。

因中途遇上小雨，

衣又湿，心又急，卧

病在床打针吃药多

日。
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